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了长达两个月的漫长等待之后终于在5月29日凌晨公布了，我

想结果应该是几家欢喜几家愁吧，当然失落的会是93%的绝

对多数，很遗憾，我也是这大多数中的一个。这次考试我的

总成绩是216分，卷一49分，卷二47分，卷三63分，卷四57分

。 其实，考后我的状态非常好，而且对题目很有信心，我给

自己评估的成绩在270分上下，但铁一般的事实却沉重地打击

了我，直到现在我还没有完全从心理阴影中解脱出来，前一

段的消沉是一般人不能想象的，但我相信还有很多考友能体

会我失落的感受。这次打击对我来说如此沉重的原因是我考

后太自信了，真是一点点退路都没有给自己留，我一直坚信

自己会绝对成功的，因为我的确考前下了功夫，而且对试题

的感觉也很有把握，现在想起来真是事事没有绝对的，期望

越高失望就越大，打击也就越大，心理落差也就越大。所以

当我听到声讯电话中传来的自己成绩的时候，简直不敢相信

自己的耳朵，不敢相信事实，那一刻我很愚蠢的自欺欺人了

，我拒绝相信那是我的成绩，真的很傻是不是？我只想告诉

大家，5月29日零点三分听到成绩的那一瞬间，我浑身都湿透

了，只一秒种的时间我的冷汗全冒出来了，我不知道用什么

语言来形容我当时的感受，非常非常复杂的感受。我说起当

时的事大家看起来不知道有什么样的想法和感觉，可那真的

是事实。 我于2000年7月毕业，是法律专业本科，参加了2000

年10月的最后一次律考和2002年3月举行的第一次司考，但这

两次考试给了我天上地下的感受。 2000年的那次律考的时候



，我刚刚毕业，全部心思忙在工作上，无暇顾及考试，只是

为了谋求心里平衡才报名参加了考试，现在想想真是错了。

我现在认为，如果注定要去做一件事情的话，尤其是学习和

考试，早努力是比晚努力效果要好一些的。我觉得考试真是

年轻人的天下，他们刚从学校出来，勤于学习，意气风发，

外界干扰少、生活压力与责任感比较轻，可塑性强、记忆力

好，接受能力又快，所以我认为还是尽早下功夫准备的比较

好。我现在认识了这一点，也不知道大家是否认同，虽然晚

了一点，但我还有机会去拼搏的。说实话，第一次参加考试

的时候我对自己还有一丝丝的侥幸心理，侥幸的是希望能凭

借自己四年的一点基础知识混过考试取得成功，但现在想起

来真是可笑的不得了。尽管那时买了一套2000年律考的指导

用书，但却一本也没看过，大学四年基础打的也不牢固，考

前曾想过放弃，但还抱着试试看的心态参加了考试。考完了

，我的感觉是，题目简直太简单了。可考试结果却大大令我

惊讶，因为我只得了149分。当时这个成绩让我难受了很长时

间，我痛苦的并不是我没有通过，而是毕竟我学了4年的法律

，却离分数线相差近100分，这对我来说真是非常耻辱的。尽

管我知道我肯定过不了，但实在没想到居然考了那么低的分

。但直到那时我也没有真正认识到事态的严重，心理还很放

松。 参加司法考试不能有一点点侥幸心理，不付出巨大的努

力，是不会有收获的。我坚信付出与收获成正比，当然这也

并不是绝对的，正如别的考友的体会："很多人在准备”司考

”的时候不谓不用功，在考试的过程中不谓不用心，结果却

常常是失望。问题出在什么地方呢？其实，这在很大程度上

是”战略”惹的祸。"这点我是非常赞成的，学习还要讲究好



的方法和策略，做好计划一步步去努力，死用功也是不成的

。但我还是认为，没有经历过全身心的投入，是不可能尝到

胜利的果实的，因为即使你自认为已经很努力了，但事实是

有好几十万人都在准备考试，在和你竞争，有的是真正刻苦

用功的人在你的前面，他们付出的可能比你更多，收获也一

定比你大。任何人都不要想不付出就取得成功，在司法考试

面前是不可能的。 我从2001年11月底就辞职了，在家准备司

法考试，应该说我的时间还是很充分的。没有工作的压力，

没有外界的干扰，有的是时间来让我进行系统的复习。11

月27日--12月30日艰难的复习了第一遍，这第一遍无论是看还

是理解都很困难，只能称之为熟悉法条，让心中有个大概的

了解和印象，大学四年学过的知识因为时间太久了基本上都

已经忘光了，所以第一遍看居然感到很陌生一样，就好象从

来没接触过法律一样；第二遍复习是熟读和记忆阶段，

为2002年1月15日--2月26日，这次消耗的时间更长，因为是春

节前后我浮躁了很长的时间难以全身心投入去看书，这期间

我需要大量的记忆，进展可谓异常缓慢。前两个阶段由于我

态度还比较松懈，其实每天复习时间并不长，平均只在三四

个小时左右，复习时间全在白天，晚上一眼书都不看。但最

后一个月，我可下了苦工夫，我于2月27日--3月29日进行了计

划中的第三次系统复习，并在后阶段做了大量的习题。 这期

间，有很多有趣的感受，每天复习的时间平均起来在12小时

左右，经常到凌晨才睡。对于法条那本书，凡是大纲要求的

，我基本上都做到了复习5遍，小的一些法大约看了3遍。法

理、宪法、国际法、国际私法、国际经济法理解起来异常困

难，每次看的时候都有从来没看过的感觉，忘得太快，而且



复习的不太扎实。第三遍复习的时候由于已经有了较深的了

解，复习起来居然有了轻车熟路的感觉。我用了6天的时间就

把法条整个过了一遍，于3月8日开始做"三校名师"发的两套A

、B卷，我用了一天的时间就把两套试题全部做完，感觉第二

套稍微难一点。自己给自己评了答案，A卷模拟题得到了279

分，B卷低了许多，得了247分。模拟试题做完以后，我真是

着实洋洋得意了一番，因为成绩不错，毕竟离考试还有20天

的时间，还能再巩固。于是，心里轻飘飘起来，这个现象现

在想起来真是非常要不得。随后，我于3月9日开始进行第4次

法条通读，在这期间，我陆续做了1998、1999、2000年的律考

题。这一阶段，给我的打击可太大了，我发现律考真题的难

度比模拟题大多了，我三次真题的成绩都不甚理想，都是

在230分左右，这可让我出了一身冷汗，把我前几天得意洋洋

的心态一下子给浇灭了。让我重新正确面对司法考试，使我

意识到，真正考试的试题应该会难的多。 到了3月19日，我完

成了第4遍复习，但也不知不觉进入了考前烦躁期。由于突然

发现了自己的大量缺陷和不足，而且考期指日可待，心中一

下了浮躁和不安起来，开始厌倦读书，看不进去，这种心态

持续了2、3天，终于才平静下来，让我踏下心来准备最后一

次冲刺，最后十天我比较放松，经常去户外，调整考前心态

。但说实话，这次我太看中了考试了，因为我付出的太多，

我不能允许自己失败，考前的最后两天，我本想是什么都不

看，出去放松，其实却在家紧紧张张看了两天书，我最后两

天复习的是法理、国际经济法、国际私法和国际公法。终于

到3月29日晚上了，我像小时候参加春游的前夜一样，激动得

不能入睡，都有点失眠了，直到近12点才睡着。以上就是我



整个的准备司法考试全过程。 大家也知道，成绩出来了，我

的分数并不理想，而且与我的估分差距很大，我着实思考了

一下，认为应有以下几点原因： 一、我的前三卷分数相对较

低，尤其是头两卷居然连一半分也没有拿到，这该引起高度

的警觉和重视。 第一卷的内容既多又相对枯燥，而且理论化

一些，大家复习这部分内容都很头疼，可往往就是这些大家

都不太重视的第一卷才容易拉开分数。因为你掌握好了就能

得高分，没复习不是靠蒙和猜就可以做对的，相对于后两卷

来说第一卷的很多内容不属于常识性问题，不下功夫准备很

难有收获。其实，这部分的题目大家可以看看往年的试题，

难度都不大，大多都是字面上的一些知识点，我想只要用功

复习，去理解去记忆，在这方面取得高分不是件难事。我本

人也是这样，尽管法条那本书我是反复看了5遍，但第一卷的

内容我只是草草看了3遍而且情绪很抵触，因为内容实在太枯

燥了。因此，今年我对第一卷的态度还不够端正和重视，这

方面失分比较多，今后复习中会大大加强。 第二卷的内容是

刑法、刑诉、行政法、行政诉讼法，其实我花了相当多的时

间在这一块儿，可成绩却是最不理想的，原因还没有分析太

透彻。总之刑法、刑诉的内容又多又深，而且考得很细很细

。我觉得，出现这种情况的原因还是复习不到家，接触题目

太少的缘故。行政法、行政诉讼法今年考完的感觉最差，我

感觉今年的试题比较侧重于对理论的考察，我对这部分只复

习了法条，理论知识很欠缺，这方面应该失分最多。 第三卷

感觉最简单，其实很多题都隐藏了很多陷阱。表面上简单，

而实际上却有很多迷惑人的干扰事项。民法是博大精深的，

能很好的掌握真不是一件容易的事情，还必须有很强的理解



力和理论性。总之，今年我机读题的成绩都不理想，我想难

点主要是在多选题和不定项上，以后在这方面要更细心，多

下苦功。 二、我认为今年的题目卷一卷二相对难一点，卷三

卷四相对简单，所以整体试题难度与往年持平。我考后对试

题感觉过好，过于相信自己的感受也是估分与事实差距大的

一个原因。很多我没把握的题是全错了，很多我自认为有把

握的题也存在着大量错的可能，过于自信也是失败的原因之

一。 三、对于我这次全脱产的准备时间应该是比较充足的了

，前后有四个月的时间，但实际上只有最后一个月才投入进

去，每天看到十小时上，前三个月都在不紧不慢的中。虽说

表面上看起来时间满充裕，真正利用起来的并不多，浪费了

大量的时间，心情也受了影响，因为复习司法考试要有连贯

性。我的复习就经常因为很多外在原因被打断，甚至有两次

半个月都没有看一眼书，连续性太差，好不容易记忆过的又

忘掉了，还得重头再来。下次准备的时候，一定要坚定自己

的意志和毅力，做好持续性复习。 四、习题做的不够多。考

前我只做了两套模拟试题，还有1998-2000年三届考试的真题

。虽说题海战术不能一味指望，但还是有一定作用的，它能

让你时时发现自己的缺陷和漏洞，以便赶快弥补自己的不足

。 五、考虑问题也可能比较偏激。据说现在有这样的说法，

研究生考不过本科，本科考不过大专，法律专业的考不过非

法律专业的。我不知道是不是事实，但某些地方还是有一定

道理的。我在做题的时候有时候可能会过于钻牛角尖儿，考

虑问题的角度错了，想得太复杂或者太深了，以致于偏离了

重点。我想，考试也是一门学问，也有技巧在其中，大家不

妨思索思索。总之，以上就是我的一些得失，有很多不完善



的地方希望大家指正和交流。 好了，说了这么多罗嗦的话，

不知道能否给大家以共鸣或影响，由于我的理论知识、基础

知识还学得不够深，所以目前就我的水平还很难说出一些见

解或者比较有深度的看法，我只能把我的感受说出来与大家

共享，和大家交流。我之所以去努力，并不是简简单单为了

得到一个法律资格证书，为以后的能走上律师这个职业打基

础，更重要的是我需要获得自信心，需要磨练自己的意志，

指引我在其他各个方面不断去奋斗！在此先要真诚的恭喜所

有通过本次司法考试的学友们，然后勉励和我一样落榜准备

明年再战的学友们，坚持不懈的追求我们的奋斗目标，追求

我们人生的理想。谢谢！ 文章出处：东方教育 100Test 下载频

道开通，各类考试题目直接下载。详细请访问

www.100test.com 


